

bieran sido olvidados en el fondo de un cajón de su pupitre para servirle de pasto á la polilla.

Con esta carestía y la dificultad de imprimir obras científicas que instruyan al pueblo, sufre muchos atrasos la instrucción pública y la educación del pueblo.

En cambio se permite la libre importación de novelas del género romántico, que sirven únicamente para prostituir el corazón de las mujeres y propagar el suicidio entre los tontos.

Permitase en buen hora, que los libros de ciencia y los que se usan en las escuelas se importen libres de derechos siempre que se vendan á precios módicos; pero si las obras que en Europa valen una peseta se han de vender en México á dos pesos, el beneficio será para el librero y no para el comprador.

Decrétese, en consecuencia, una rebaja á la importación del papel extranjero, y así recibirán grande impulso la literatura y el arte tipográfico, evitándose que los libreros especulen con una ley que solo á ellos aprovecha.

EL LICENCIADO VIDRIERA.

CERVANTES.

(COLABORACION.)

Siempre esta batalla ardiente, Soberbia, audaz, infinita, Entre un mundo que medita, Con otro mundo que siente: Así circuyen la frente Miles de espigas punzantes, Y mueren esos gigantes Luchando por una idea. ¡Así se olvidó á Romeal ¡Así... se olvidó á Cervantes!

Este mundo sin consuelos Lleva en sus propios pesares, Abismos como los mares, Grandezas como los cielos. Los infinitos anhelos De un corazón dolorido, Pueblos y almas han sentido: Que no hay en el mundo que ama, Ni conciencia sin un drama, Ni labios sin un gemido.

En este mundo que evoco Vá el tributo del recuerdo Haciendo en la tumba un cuerdo Al que fué en la vida un loco: Así vemos poco á poco, Sombras en la inteligencia, Problemas en la conciencia, Arcanos en la locura: ¡Qué no hay loco sin cordura Ni cuerdo sin su demencial!

Si es la risa en el sufrir La máscara del pesar, ¡Mucho ha debido llorar, Cuando hace tanto reír! Y es doloroso sentir Un destino tan cruel Que pone risa en la hiel, Sollozos en el valor, Sarcasmos en el dolor Y espigas en el laurel.

Reflejada está en su vida El dolor de Prometeo, Lo infinito del deseo, Lo mezquino en la caída: Su alma escribió dolorida Un poema de los cielos, Mas se ven en sus desvelos, Risas en las amarguras, Sollozos en las venturas, Carcajadas en los duelos.

El demonio de la guerra, Aquel Felipe segundo Terror fontice del mundo, Hoy vergenza de la tierra, Ya ni estremece ni aterra, Ni hay quien su grandeza note: Mientras lleva como mote Esta raza de gigantes, Carcajadas de Cervantes, Locuras de D. Quijote.

JOAQUIN DE NESTOSA.

RIELES ESPAÑOLES.

La fabricación de rieles para caminos de hierro es cosa muy difícil. Hasta ahora las únicas naciones que los hacían bien eran Inglaterra y Bélgica, y no hace todavía mucho tiempo que los Estados-Unidos compraban en Europa la mayor parte de los que necesitaban para sus caminos, no obstante lo adelantados que están en la elaboración del hierro.

Nuestra España, que en el espacio de treinta años se ha puesto al nivel de las naciones más adelantadas en punto á ferrocarriles, ha dado un gran paso que no han dado todavía otras para facilitar la construcción de estas vías. En Asturias existe una fábrica de rieles cuyos productos responden de una manera satisfactoria á las necesidades de la época.

En dicha fábrica no solo se hacen rieles que por su solidez pueden competir con los asturianos é ingleses, sino plataformas de hierro para mover la vía. De suerte que hoy más esa parte importantísima del material fijo de nuestras vías férreas podrá ser hecho en España y de este modo dejará de ser nuestra patria en eso tributaria del extranjero.

Deseamos vivamente que se haga el ensayo de importar rieles españoles para la construcción de las muchas li-

neas que hay proyectadas en México. Compatriotas nuestros son muchos empresarios de los ferrocarriles de esta República y por eso hacemos esa indicación: pensémos en nosotros mismos y abramos un nuevo mercado á los productos de nuestra industria no conocidos aquí.

Si el ensayo se hiciera con el buen resultado que deseamos, la fabricación de rieles en Asturias echaría raíces, y á medida que el consumo fuera mayor, aumentaría la riqueza industrial de España. Claro es que necesitándose rieles para los ferrocarriles y siendo españoles muchos de los que los necesitan, debían de dar preferencia á la manufactura nacional si puede esta exportarse con iguales condiciones que la de otras partes.

Preguntadle á un empresario americano cualquiera si ha pensado alguna vez en hacer locomotoras y coches de ferrocarril ingleses en lugar de traerlos de los Estados-Unidos y no podrá menos que reirse de la pregunta.

¿Por qué nosotros los españoles de América no hemos de traer de España todo lo que necesitamos para nuestras fábricas, para nuestros talleres, para nuestros ferrocarriles?

VITALIS.

Noticias de España.

Hoy se publicará en Madrid el manifiesto del Sr. Castelar. En él encarece el orador la bondad en las luchas electorales; señala el límite (donde acaban los respectivos poderes públicos y sostiene la autonomía municipal y provincial sin mengua ni perjuicio del Estado; propone como escuelas prácticas de administración y de derecho, el municipio y el jurado, proponga la necesidad de mejorar la vida municipal completamente viciada por el caciquismo y los caciques; hace un bosquejo magistral de estos; aconseja la organización independiente del posibilismo y de los posibilistas declarando que deben luchar solos y aparte en todas las elecciones: "Suelo que los radicales dicen que estamos puestos ó que somos muy pocos, nos contaremos."

Condena la política pesimista, describe las catástrofes que ocasionó en 1873 la revolución permanente. Sigue un gran paralelo entre la revolución cantonal tan fugaz y la guerra carlista tan duradera y empeñada. Dice que la democracia no tendrá union como no tenga antes unidad. Sustituye el método de las revoluciones violentas, por el de las evoluciones prósperas. Defiende todos los principios democráticos, pero templados por un Estado fuerte y un gobierno respetado. Declara que las tres bases de la doctrina democrática son: el sufragio universal la instrucción y el servicio militar universal que no pueden extenderse por el Estado republicano sino auxilian los ayuntamientos republicanos también. Termina este notable documento haciendo una pintura fiel y exacta de lo que es la doctrina democrática tal como la entiende el eminente Tribuno.

Dice un colega que la autoridad está en la pista de los que disparan petardos, que muy en breve sufrirán el merecido castigo. El descubrimiento se hizo de la manera siguiente:

Parece que ayer mañana se hallaban jugando unos muchachos en el mercado de la paz (barrio de Salamanca), y uno de ellos vendió ó regaló á otro un petardo perfectamente hecho.

Sabedor el niño de que contenía pólvora, quiso en su inexperiencia saber los efectos del material explosivo, y aprovechando un descuido de su madre, arrojó á la hornilla el petardo, que no tardó en estallar, causando al chico graves quemaduras en ambas manos.

Al estallido acudió la madre, recojió á su hijo herido y lo condujo al hospital general, acompañada de un agente de Orden público, quien parece puso el hecho en conocimiento del juez del distrito, que ha empezado á instruir las oportunas diligencias.

Algunos periódicos aseguran que ha sido llamado telegráficamente á Madrid el general Primo de Rivera con objeto de recibir órdenes verbales del gobierno acerca de los asuntos de Joló.

Podemos asegurar que la noticia carece en absoluto de fundamento. También dice el Estándarte que en el consejo de ministros de ayer se trató del relevo del general Primo de Rivera del mando del archipiélago filipino.

No es cierto, como tampoco, lo es que se piense en el relevo del general Blanco de la capitania general de la isla de Cuba.

Una vez más La Correspondencia de España puede asegurar que el gobierno está altamente satisfecho de los servicios patrióticos del general Blanco en su mando importante en Cuba.

El telegrafo continuó ayer funcionando entre Filipinas y la Península sobre la cuestión de Joló.

Como los moros del Archipiélago, á la muerte del sultan, atacaron los fuertes españoles, el gobierno, por medida de precaución ha dispuesto se envíe á Joló un buque de guerra con refuerzos: en el primer ataque los moros perdieron cien hombres, pero la agresión pudiera repetirse con mayores fuerzas de parte de los indígenas. Las últimas noticias son, que ya el brigadier la Corte había salido de Manila con tropas para los fuertes españoles de Joló.

El gobierno ha expuesto también al general Primo de Rivera la conveniencia de que cuando se reúnan los datos para nombrar regente durante la menor edad del nuevo sultan les recuerde la necesidad de mantener las bases y capitulaciones de 1878, declarando la soberanía de España sobre el Archipiélago.

Se calculan en 30,000 los forasteros que hay en Sevilla con motivo de las ferias.

Algunos periódicos aseguran que el Sr. Balaguer saldrá dentro de breves días, á visitar algunas provincias de España.

Tenemos entendido que hoy por hoy, el Sr. Balaguer no piensa moverse de Madrid. Es cierto que de Manresa se le ha escrito para que presida el meeting de los vitiadores, y que ayer recibió una comunicación de la clase obrera de Barcelona, invitándole á que presida en aquella ciudad una reunión; pero también sabemos que el Sr. Balaguer, á causa de las ocupaciones preferentes que le retienen en Madrid, no se halla muy dispuesto á salir en estos días de la corte.

Segun creemos saber, lo único que hay de cierto en lo que dicen los periódicos respecto al Sr. Balaguer, es que este distinguido hombre político se presentará diputado por acumulación, aparte de aceptar los sufragios de sus comitantes amigos de Villanueva y Geltrú.

El corresponsal en Madrid de La Democracia, periódico de Murcia, le dice lo siguiente sobre la actitud de los partidos en la próxima lucha electoral: nos parece bien la fotografía:

Los católicos del Sr. Pidal apoyarán á los conservadores; en cuanto á los ultramontanos, han declarado que ántes darán desinteresadamente su apoyo á los candidatos avanzados que cederá á las pretensiones de los canovistas que los solicitan.

Los carlistas presentarán candidatos propios en los distritos en que puedan tener mayoría, como por ejemplo las Vascongadas; los demócratas lucharán también por su cuenta y con candidatos del partido en cuantos distritos se presenten.

Los fusionistas lucharán en casi todos los distritos. Puede afirmarse que la minoría mas respetable ó numerosa que vendrá á la Cámara popular será la democrática, así como la mas insignificante será la liberal conservadora. Hasta ahora esto es lo que parece mas probable.

Las irregularidades conservadoras en la Península y en Cuba han removido en París una cuestión trunochada pero que va á ser objeto de curiosas revelaciones sobre la gestión de la comisaría española de la Exposición de 1878.

El personal de escalera abajo, en su mayor parte carlista; los gastos enormes consentidos y pagados por España; las reclamaciones incesantes de algunos acreedores; el beneficio del descuento en los pagos al contado, de que jamás se lucró el Tesoro español: los robos de catálogos y otros objetos, van á salir á luz en un folleto dedicado á las futuras Cortes.

Algunos periódicos han hablado de las contestaciones dadas por algunos alcaldes de las capitales extranjeras á la carta circular del Sr. Abascal invitándoles para que asistan al Centenario de Calderón.

La carta circular del alcalde de Madrid se remitió al ministro de Estado para que por conducto de nuestros representantes llegue á manos de los alcaldes extranjeros á quienes se remite, y todavía no han salido de Madrid.

La diputación provincial de Santander ha dispuesto un cortámen consistente en un premio de 50 pesetas y un diploma de honor á la biografía de Calderón de la Barca que contenga datos nuevos ó poco conocidos acerca de su vida y escritos, con indicación de los pasajes de sus obras en que se aluda á la montaña de Santander; dos estatuas de bronce al soneto que desenvuelva el pensamiento tratado por su autor en El magico prodigioso, y dos accésits.

En casa del Sr. Abarzuza se reunieron días pasados los señores Castelar, Ramos Calderón, La Hidalga y Ollas, que componen el comité directivo del partido posibilista.

El Sr. Castelar leyó el manifiesto que se ha de dirigir á los electores, animándoles á tomar activa parte en la próxima renovación de las corporaciones municipales. Es un extenso documento debido á la pluma del jefe de la democracia gubernamental; se hace en él una exacta pintura del caciquismo, y se condena elocuentemente el caciquismo, presentando como medio de extirparle la pureza y la sinceridad y el entusiasmo y la decisión de los electores.

Los posibilistas lucharán solos, sin alianzas ni fusiones, inclinándose á sus elementos afines en aquellos distritos donde no tengan mayoría. El documento recomienda la política de benevolencia con el gobierno que permita las expresiones de la libertad. Los párrafos que encarecen la importancia de los municipios y la trascendencia de su misión son muy elocuentes.

Todos los individuos del comité estuvieron conformes con las ideas sustentadas por su jefe, que después de hacer algunas correcciones en el estilo le dará á la prensa.

La Gaceta de Madrid publica una circular del ministerio de la Gobernación á los gobernadores civiles; en la que, contestando á una consulta que estos le dirijen sobre si los ayuntamientos que concurren al Centenario de Calderón pueden ostentar insignias, banderas históricas y atributos, declara que S. M. verá con agrado todo cuanto tienda á dar mayor brillantez á esta solemnidad nacional.

El Sr. Revilla ha terminado un estudio crítico sobre las comedias de Calderón, y el Sr. Fernandez y Gonzalez una poesía con destino al libro que el Ateneo publicará conmemorando el centenario.

El Consejo de ministros se ocupó ayer de una reciente comunicación del Valle de Andorra pidiendo que el gobierno español tome mayor iniciativa en el arreglo de los asuntos de aquella pequeña república.

El gobierno acordó los términos de la contestación, diciendo que se dirijan á los principios, que son los legítimamente llamados á resolver toda clase de reclamación.

Por las tendencias que observamos en algunos periódicos al ocuparse de la cuestión surgida entre los Sres. Camacho y Balaguer, es de esperar que se llegue á términos conciliatorios, y esto sería lo más acertado en los momentos actuales.

Segun telegrama oficial recibido en el ministerio de la Gobernación, se ha desarrollado en el ganado vacuno de algunos caseríos inmediatos á Irun y Rentería la glosopeda. Se han dictado disposiciones para evitar su propagación.

Segun cálculos ministeriales, el número aproximado de diputados de oposición en las próximas Cortes ascenderá á 130.

Ha empezado á publicarse en Murcia un nuevo diario democrático con el título de La Democracia.

Dice El Liberal: "Es caso seguro que los hombres más caracterizados y más importantes del partido conservador-liberal tendrán asiento en las futuras Cortes; pues además de la influencia que cada uno de ellos tiene en su respectivo distrito, creemos que no será objeto de una tenaz oposición por parte de los elementos ministeriales." También es casi seguro que ocuparán asiento en las Cortes los jefes más caracterizados de las distintas fracciones democráticas, añade La Correspondencia.

El Consejo de ministros se celebró á excitación del señor ministro de Ultramar, versando principalmente sobre asuntos relacionados con la actitud que corresponde guardar á España con motivo de la guerra civil que ha surgido en Joló inmediatamente después de la muerte del sultan de aquel Archipiélago.

La soberanía que ejerce España en aquellos dominios y las complicaciones á que naturalmente han de dar lugar los gobiernos de Berlín y de Londres, desearios siempre de intervenir en los acontecimientos de aquellas islas, fueron materia de detenido estudio por parte de los ministros; que acordaron dar instrucciones al capitán general de Filipinas, encomendándole una línea de conducta en que se hermane la prudencia más exquisita con el cumplimiento de los deberes que impone el honor nacional.

Se habló también de algunas cuestiones de carácter administrativo y de las obras de defensa que deberán ejecutarse en Sevilla.

No se ha hablado aún en Consejo de ministros de la cuestión que hoy preocupa á la diplomacia europea, sobre la invasión francesa en el territorio tunecino. Seria preciso que surgieran gravísimas complicaciones contra la paz de Europa para que el ministro de la Guerra inclinara á abandonar las tendencias extraordinariamente pacíficas y de la más absoluta neutralidad en que se encuentra obligado, segun su opinion, por las circunstancias y el estado del país.

El directorio federal ha redactado una extensa carta de salutación á los Sres. Ruiz Zorrilla, Salmeron, Escoriaza y otros demócratas que residen en el extranjero, en la que al propio tiempo les invitan á que vuelvan á su patria.

Efemérides Españolas.

MES DE MAYO.

DIA 26

1808.—Sublevación de Sevilla contra los franceses.

DIA 27.

1813.—Evacuación de los franceses á Madrid para no volver más, por consecuencia de la memorable batalla de Vitoria.

DIA 28.

1840.—Capitulación de la plaza de Morella, ocupada por los últimos restos del ejército Carlista.

DIA 29.

1815.—Restablecimiento de los jesuitas en España, por decreto del rey Fernando VII.

Gacetilla.

Nuestro estimable colega La Voz de Méjico publicó el día 25 del mes actual un discreto y razonado artículo, escrito con la propiedad que distingue á todos los trabajos de su ilustrada redacción, referente á los adelantos obtenidos en este país durante el período colonial.

Los razonamientos de La Voz, fundados en la verdad histórica, guardan perfecta analogía con los empleados por nosotros, en nuestro artículo dedicado á La Conquista de Méjico, el que formando parte de la serie titulada El Patriotismo Español publicamos en uno de nuestros últimos números.

Creando interpretar fielmente los sentimientos de todos los hombres amantes de la verdad y del buen nombre de España, damos al apreciable colega las más expresivas gracias por la justicia que á nuestros antepasados hace.

El ayuntamiento de San Juan del Rio cedió á la empresa del Ferrocarril Central el terreno suficiente para locación de estaciones.

El administrador de correos de Veracruz participa al público que los correos de San Carlos llegarán á aquel puerto los miércoles de cada semana y regresarán al siguiente día.

La compañía del gas ha hecho proposiciones al Ayuntamiento para alumbrar la ciudad entera con gas hidrógeno, y pronto quedarán terminados los arreglos respectivos.

El inspector de la vía férrea de Mérida á Peto ha practicado de reconocimiento de los kilómetros números 13 y 14, y están para concluirse los números 15 y 16.

El contador mayor de Hacienda ha remitido á la comisión inspectora respectiva la noticia de trabajos ejecutados en la oficina de su cargo, durante el mes de Abril último.

Teniendo en cuenta la Junta Directiva del Casino Español los relevantes servicios á dicha corporación prestados por la estimable y bella Srita. Doña Dolores Calderon, le ha otorgado una señalada distinción, nombrándola socia honoraria, cuyo diploma le ha sido otorgado por una comisión nombrada ad hoc.

Parécenos muy justa y loable semejante determinación que honra tanto á la persona que la motiva como á la corporación que la toma.

D. Eufrasio Carreon ha sido nombrado, por el gobierno de Jalisco, jefe político del 6º cantón del Estado.

Un grupo de lipanes que despues de firmar la paz con el gobierno de Coahuila se habia establecido en territorio del Estado, se sublevó á fines del pasado. Las fuerzas avanzadas del 9º cuerpo de rurales dieron alcance á los lipanes en el "Potrero del Malato" y "La Bahía" derrotándolos y quitándoles el robo que llevaban.

Llegada del vapor inglés "SOLENT."

Señores redactores del Centinela Español.—Hoy á las seis de la mañana fondeó en Veracruz el paquete inglés "Solent," trayendo á su bordo á los siguientes pasajeros:

Mexicanos: A. Columbo, V. José Felipe Gutiérrez, Srita: Isabel Cortés, Juan de la Cruz Velasco, Francisco Ponce, Praxedis Ruiz, Diego del Moral, Ulipiano Valdéz.

Españoles: Antonio Victorero y Severdu, Basilio Rivera, J. Ros, Fernandez Paz y señora, José García.

Venezolanos: Carrillo, M. Fabre Olavarria.

Italianos: Pedro Mazini y señora, V. Mergari, J. Jasso, J. Grañal, Iraveco, F. García, Guiseppe Sardi, Sansebastiano Guiseppe, Noli Giovanni Capra, Juan Salance, Jousha Vinausa.

Ingléses: G. J. Ship, J. Huins, W. Suclith, Sra. Tudge, A. Hairés, Hale, W. Bent.

Las noticias extranjeras traídas por este vapor son las siguientes.

ESPAÑA.

Nueva York, 18.—El Liberal y otros periódicos influyentes, protestan contra el secuestro del diario habanero el Triunfo.

Id., 19.—El ministro de hacienda ordenó la prisión de varios empleados del departamento por deudas, y acusados de fraudes y falsificaciones.

CUBA.

Habana, 23.—El oro á 96 pS.

Diversiones Públicas.

GRAN TEATRO NACIONAL.

Funcion extraordinaria para la tarde del domingo 29 de Mayo de 1881, á las cuatro en punto se pondrá en escena la divertida comedia de magia artificial: LA ALMONEIDA DEL DIABLO.

TEATRO PRINCIPAL.

Dos sobresalientes y variadas funciones para el domingo 29 de Mayo de 1881. Por la tarde á las cuatro: PEDRO EL NEGRO O LOS BANDIDOS DE LA LORENA y por la noche: LOS DOS NAPOLEONES.

TEATRO ARBEU.

Para la tarde del domingo 29 de Mayo de 1881, se pondrá en escena por última vez, el famoso drama titulado: EL ANILLO DE HIERRO.

Por la noche: LOS DOS PRINCESAS.

AVISOS.

Giros sobre España.

CAPUCHINAS, NUMERO DOS Y MEDIO

El que suscribe, gira sobre los siguientes puntos de España. Almería, Alicante, Albacete, Avila, Alcoy, Béjar, Bilbao, Búrgos, Barcelona, Córdoba, Cáceres, Castellon, Oádiz, Coruña, Corobion, Carballon, Ferrol, Gerona, Granada, Haro, Jaen, Lérida, Logroño, Leon, Lugo, Mondoñedo, Monforte, Quiroga, Rivadeo, Vivero, Paoz, Madrid, Murcia, Manresa, Málaga Orense, Oviedo, Gijon, Avilés, Lnarca, Pravia, Villaviciosa, Palencia, Pamplona, Pontevedra, Caril, Villagarcía, Tuy-Oaldas, Estrada, Guardia, Puentesareas, San Sebastian, Salamanca, Soria, Santiago, Segovia, Sevilla, Santander, Torrealega, Tarragona, Reus, Tortosa, Valls, Falset, Vigo, Victoria, Valladolid, Valencia, Samora, Zaragoza, Pradolungo y Llanes. Sobre los mismos puntos giran en Veracruz los Sres. Saldo Hermanos:—Manuel Ibañez.